

# Leipziger Tageblatt

und  
Anzeiger.

Umtsblatt des Königl. Bezirksgerichts und des Rathes der Stadt Leipzig.

Montag den 7. August.

Ausgabe 9000.

Abonnementpreis  
Vierteljährlich 1 Thlr. 7½ Rgt.,  
incl. Bringerlohn 1 Thlr. 10 Rgt.

Jahresrate

die Spaltseite 1¼ Rgt.

Reklame unter 1. Redaktionssatz

die Spaltseite 2 Rgt.

Filiale

Otto Kienni,  
Universitätsstraße 22,  
Local-Comptoir Hainstraße 21.

1871.

Nº 219.

## Bekanntmachung.

Der Wiederbeginn des Unterrichtes in der vereinigten Freischule kann wegen baulicher Verhinderungen am 8. d. Mts. noch nicht erfolgen. Der Zeitunter, mit welchem der Unterricht wieder eröffnet werden soll, wird später bekannt gegeben. Am 4. August 1871.

## Die Schulinspektion.

Der Superintendent. Der Rath der Stadt Leipzig.  
Dr. Pechler. Dr. Koch. Wulff, Ref.

## Bekanntmachung.

Die Magazingasse wird vom Montage den 7. d. Mts. an bis zur Beendigung der dafelbigen Platzarbeiten für Fußverkehr gesperrt. Am 3. August 1871.

Der Rath der Stadt Leipzig.  
Dr. Koch. Schleißner.

## Bekanntmachung.

Zum Behuf der gegen das Ende jedes akademischen Halbjahres zu haltenden Revision der Universitätsbibliothek werden die Herren Studirenden, welche Bücher entliehen haben, aufgefordert, dass bei den Volksschulen der Staat „oder seine Stellvertreterin, die Gemeinde“ nicht nur einen Theil, sondern den ganzen Aufwand tragen soll? Nicht einfacher als das. Bekanntlich ist der Staat Schulzwang aus, und zwar thut er dies, wie wir belehrt werden, nicht im Interesse der Kinder, sondern — in seinem Interesse, um seinen Hauptzweck, die Sicherheit der Person und des Eigentums, und ewige Nebenzwede zu erreichen.

Lebt der Staat aber den Schulzwang in seinem

Interesse aus, so ist der zwangsmaßige Schulbesuch

der Kinder als eine den Eltern zugesetzte Be-

schwörung des freien Ermessens, als eine den

Eltern aufgelegte Last anzusehen. Glück-

licherweise möchten wir da ausruhen, das

dieser Zwang bisher nicht gekannt! Doch hören

wir weiter: „Jede vom Staat auferlegte Last

soll, soweit irgend möglich, von Allen getragen

werden.“ Die Pflicht, seine Kinder in die Schule

zu schicken, kann nun natürlich nur Der erfüllen,

welcher schulpflichtige Kinder hat. Anders ist es mit

der Belastung des Schulanwandes, der von

allen getragen werden kann. „Die Unterhaltung

der Volksschule ist darum eine allgemeine öffent-

liche Last, Sache des Staates oder seiner Stell-

vertreterin, der Gemeinde.“

Vieber Lefer, du hast vielleicht bisher mit mir

geglaubt, daß du deine Kinder in die Schule

lädst, weil es dir eine Freude ist, sie zu gebildeten

Menschen heranzuwachsen zu sehen — um

einer der edelsten sittlichen Pflichten zu genügen.

Da haben wir uns nun freilich beide in einem

bedrängenden Irrthum befinden. Denn „bei

jeder freie Wille und das freie Ermeessen voraus-

gesetzt werden. Wenn aber der Staat dazu zwinge-

und sogar das Maß der geistigen Bildung festlegt,

so wird die sittliche Verbindlichkeit zur rechtlichen

und freiwillige Leistung wird eine rech-

liche Last.“ Wir werden uns also wohl oder

überdurchschnittlich ergeben müssen, daß uns unsere Kinder

lediglich des äußeren Zwanges wegen in die Schule

schicken würden, nach wie vor aufgebracht werden

müssen, ist ja klar; überall handelt es sich nur

um eine andre Vertheilung. Da würde denn

nun ein Theil — ein geringer Theil, wie die

Statistik lebt — auf die kleine Zahl der wirklich

Reichen fallen, welche von der öffentlichen Schule

für ihre Kinder in der Regel keinen Gebrauch

machen; das wäre ungerecht, würde aber immerhin von den Reichen nicht sehr empfunden

werden. Herner ein Theil auf Diejenigen, welche

ohne zu den Almoeben-Empfängern zu gehören,

gleichwohl für ihre Kinder bisher freien Unter-

richt genießen; das wäre hart. Endlich auch ein

nicht unerheblicher Theil auf Diejenigen, welche

ihres Hauses noch nicht so weit gebracht haben, einen

eigenen Haushalt zu gründen, theils an der

Sorge für den noch jungen Haushalt und an

der Festigung ihrer bürgerlichen Existenz gleich-

zeitig zu arbeiten haben und vermehrte Kosten ge-

rade in dieser Periode am wenigsten brauchen

könnten — das wäre nicht nur hart und unge-

rechtfertigt, sondern auch unverhältnismäßig. Jetzt fällt

die Bezahlung des Schulgeldes in die Jahre, wo

die Eltern auf dem Höhepunkt des Lebens stehen,

wo der Mann, falls er überhaupt das Zeug dazu

hat, in der Welt vorwärts zu kommen, die wach-

sende Last des Haushaltes am stärksten auf den

Eltern ruht und noch kräftigen Schülern trägt.

Wurde er sich gleichwohl in seinen sonstigen Aus-

gaben einschränken, um den nach Umständen besten

Unterricht für seine Kinder zu ermöglichen —

wohl; ich lenne keinen Sporn zu weiter-

Sparsamkeit, als das Bewußtsein, seinen Kindern

einen unverlierbaren geistigen Besitz zu hinter-

lassen, indem man für ihre Erziehung Opfer

bringt. Das geht aber mit der Aufhebung des

Schulgeldes zu einem großen Theile verloren.

Doch das mögen wohl veraltete Ansichten sein.

Sie passen kaum zu der hohen Idee der „allge-

meinen gleichen Volksschule für Alle“,

wo jedes Kind lernen soll, „was ein Kind von

normaler Fähigkeit in dem schulpflichtigen Alter

erreichbar ist, wie nicht ausdrücklich gesagt; da

aber alle anderen Volksschulen auf den Stand-

punkt der Bürgerlichen einzustellen, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der Staat nur gefunde-

Bürgertum die Tötung schwächerer Kin-

der verlangt, damit der St